



## COMPTE RENDU DU CONSEIL MUNICIPAL

### SEANCE DU 29 MARS 2014

L'an deux mille quatorze, le vingt-neuf mars, à dix heures trente minutes. Le Conseil municipal dûment convoqué, s'est réuni en session ordinaire, sous la présidence de Monsieur LESPADÉ, Maire.

#### **PRESENTS**

M. LESPADÉ, Mme NOGARO, M. PERRET, Mme DUFAU, M. DUBERT, Mme DUPRE, M. HERVELIN, M. LAPEBIE, M. GONZALES, Mme BAULON, M. COUTIER, Mme SAINT-AUBIN, Mme MONTAUCET, Mme BIRLES, M. DUBUS, Mme CAMBRONERO, Mme DESTOUESSE, Mme PERIMONY-BENASSY, Mme CORRIHONS, M. LECERF, M. GARANS, Mme PICAT, Mme BISBAU, Mme MOUNIER, M. AJA, M. SAUBIETTE, M. LAURENT, M. ROBLES, Mme FAURE-DEFLANDRE, M. POULAERT, Mme DELAVENNE, M. CLAVERIE

#### **EXCUSES**

M. SALLABERRY                      procuration à                      M. PERRET

**SECRETARE DE SEANCE**: M. LAURENT

Nombre de Conseillers en exercice : 33

Nombre de présents : 32

Nombre de pouvoirs: 1

Nombre de votants : 33

## COMPTE RENDU CONSEIL MUNICIPAL DU 29 MARS 2014

### 2014-03-035-DGS – Installation du Conseil municipal suite au renouvellement général du Conseil municipal du 23 mars 2014

Monsieur Jean-Marc LESPADÉ, en qualité de Maire sortant, procède à l'appel nominal des trente trois conseillers qu'il déclare installés dans leurs fonctions.

1	Jean-Marc LESPADÉ	18	Nelly PICAT
2	Isabelle NOGARO	19	Alain COUTIER
3	Alain PERRET	20	Iris CAMBRONERO
4	Isabelle DUFAU	21	Christophe GARANS
5	Francis DUBERT	22	Maryse SAINT AUBIN
6	Anne DUPRE	23	Jean-Pierre DUBUS
7	Lucien HERVELIN	24	Catherine BISBAU
8	Danielle DESTOUESSE	25	Emmanuel SAUBIETTE
9	Bernard LAPEBIE	26	Martine PERIMONY-BENASSY
10	Danièle BIRLES	27	Rodolphe AJA
11	Christian GONZALES	28	Geneviève MONTAUCET
12	Gisèle BAULON	29	Antoine ROBLES
13	Stéphane LAURENT	30	Virginie FAURE-DEFLANDRE
14	Nicole CORRIHONS	31	Michel POULAERT
15	Thierry LECERF	32	Marie-Ange DELAVENNE
16	Elisabeth MOUNIER	33	Gérard CLAVERIE
17	Thierry SALLABERRY		

*M. Poulaert souhaite féliciter M. le Maire pour sa réélection et espère qu'il sera le Maire de tous les tarnosiens. Il lui demande s'il compte appliquer toutes les lois de la République.*

*M. le Maire lui assure que ça sera le cas comme actuellement*

*M. Poulaert évoque le Service Minimum d'Accueil.*

*M. le Maire précise qu'ils auront le temps d'en reparler.*

*M. Claverie souhaite préciser que le groupe « Tarnos pour tous » ne prendra pas part au vote pour l'élection du Maire et des adjoints.*

*M. Gonzales lit une déclaration (ci-annexée)*

*Mme Dufau souhaite prendre la parole au nom du Parti Socialiste. Elle ne retire rien à la déclaration de M. Gonzales. Elle espère que les 6 ans à venir seront dans la veine des 6 années*

*passées. Elle assure que les élus mettront toute leur énergie pour poursuivre leurs actions dans le domaines de la jeunesse, de l'éducation, de l'économie, de l'emploi afin qu'ils soient au service des tarnosiens avec des choix de gauche malgré le contexte difficile et les moyens en baisse. Elle rajoute que le groupe PS est ravi de cette victoire au sein d'un groupe majoritaire soudé et que les 10 engagements pris lors de la campagne seront une base pour construire des actions, avec des outils existants et d'autres qu'il faudra trouver, dans une situation compliquée pour les jeune sans travail ni avenir.*

*M. Lapébie lit une déclaration (ci-annexée)*

### **2014-03-036-DGS – Election du Maire**

Sous la Présidence de M. Coutier, doyen d'âge.

**Le Conseil municipal,**

**PROCEDE** à l'élection du maire.

Candidatures:

- Jean-Marc LESPADÉ

Résultats du 1er tour de scrutin:

Votants: 31

Bulletins litigieux: 3

Suffrages exprimés: 28

Majorité absolue: 15

Ont obtenu:

M. Jean-Marc LESPADÉ: 28 (vingt-huit) voix

**PROCLAME** Maire, M. Jean-Marc LESPADÉ, immédiatement installé dans ses fonctions.

### **2014-03-037-DGS – Fixation du nombre d'adjoints**

Sur le rapport présenté par M. Lespade, Maire.

**Vote: 33**

Pour: 33

**Le Conseil Municipal,**

**DECIDE** la création de 9 postes d'adjoints

**PRECISE** que l'entrée en fonction de ces derniers interviendra dès leur élection

### **2014-03-038-DGS – Election des adjoints**

Sous la Présidence de M. Lespade, Maire.

**Le Conseil Municipal,**

**PROCEDE** à l'élection des adjoints

Candidatures:

Liste menée par Mme Isabelle NOGARO:

- Mme Isabelle NOGARO
- M. Alain PERRET
- Mme Isabelle DUFAU
- M. Francis DUBERT
- Mme Anne DUPRE
- M. Lucien HERVELIN
- M. Bernard LAPEBIE
- M. Christian GONZALES
- Mme Gisèle BAULON

Résultats:

Votants: 31

Bulletins litigieux: 3

Suffrages exprimés: 28

Majorité absolue: 15

Ont obtenu:

Liste menée par Mme Isabelle NOGARO:: 28 (vingt-huit) voix

**PROCLAME** adjoints et immédiatement installés dans leurs fonctions les membres de la liste suivante:

Premier adjoint: Mme Isabelle NOGARO

2<sup>ème</sup> adjoint: M. Alain PERRET

3<sup>ème</sup> adjoint: Mme Isabelle DUFAU

4<sup>ème</sup> adjoint: M. Francis DUBERT

5<sup>ème</sup> adjoint: Mme Anne DUPRE

6<sup>ème</sup> adjoint: M. Lucien HERVELIN

7<sup>ème</sup> adjoint: M. Bernard LAPEBIE

8<sup>ème</sup> adjoint: M. Christian GONZALES

9<sup>ème</sup> adjoint: Mme Gisèle BAULON

**2014-03-039-DGS – Tableau du Conseil municipal**

Sur le rapport présenté par M. Lespade, Maire.

**Le Conseil municipal,**

**DONNE ACTE** à Monsieur le Maire de la lecture du tableau du conseil municipal fixant le rang de chaque élu:

M. Jean-Marc LESPADÉ	Maire
Mme Isabelle NOGARO	Maire adjoint
M. Alain PERRET	Maire adjoint
Mme Isabelle DUFAU	Maire adjoint
M. Francis DUBERT	Maire adjoint
Mme Anne DUPRE	Maire adjoint
M. Lucien HERVELIN	Maire adjoint
M. Bernard LAPEBIE	Maire adjoint

M. Christian GONZALES	Maire adjoint
Mme Gisèle BAULON	Maire adjoint
M. Alain COUTIER	Conseiller municipal
Mme Maryse SAINT AUBIN	Conseiller municipal
Mme Geneviève MONTAUCET	Conseiller municipal
Mme Danièle BIRLES	Conseiller municipal
M. Jean-Pierre DUBUS	Conseiller municipal
Mme Iris CAMBRONERO	Conseiller municipal
Mme Danielle DESTOUESSE	Conseiller municipal
Mme Martine PERIMONY-BENASSY	Conseiller municipal
Mme Nicole CORRIHONS	Conseiller municipal
M. Thierry LECERF	Conseiller municipal
M. Christophe GARANS	Conseiller municipal
Mme Nelly PICAT	Conseiller municipal
Mme Catherine BISBAU	Conseiller municipal
Mme Elisabeth MOUNIER	Conseiller municipal
M. Thierry SALLABERRY	Conseiller municipal
M. Rodolphe AJA	Conseiller municipal
M. Emmanuel SAUBIETTE	Conseiller municipal
M. Stéphane LAURENT	Conseiller municipal
M. Antoine ROBLES	Conseiller municipal
Mme Virgine FAURE-DEFLANDRE	Conseiller municipal
M. Michel POULAERT	Conseiller municipal
Mme Marie-Ange DELAVENNE	Conseiller municipal
M. Gérard CLAVERIE	Conseiller municipal

*M. le Maire lit une déclaration (ci-annexée)*

Tarnos, le 31 mars 2014

Le Maire

Jean-Marc LESPADÉ

**Premier Conseil municipal de la mandature**  
**Allocution du Groupe Communiste et Républicain**  
Christian GONZALES

**Monsieur le Maire, cher Jean-Marc,  
Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs,  
Chers collègues,**

**En préambule de mon intervention, je voudrais remercier une nouvelle fois les 3711 tarnosiennes et tarnosiens qui ont déposé dans l'urne le bulletin « Tarnos ensemble ». Les 28 élus de notre liste sont désormais au service de tous les habitants de notre ville.**

**Une nouvelle mandature s'ouvre donc avec une équipe renouvelée et Jean-Marc Lespade à sa tête. Cette nouvelle équipe municipale s'inscrit dans la continuité de la précédente et nous en profitons ici pour saluer encore une fois le travail accompli par les élus du dernier mandat et tout particulièrement le travail mené par ceux qui n'ont pas souhaité se représenter.**

**Les résultats de ce premier tour des élections municipales sont riches d'enseignements à Tarnos comme à l'échelle de notre pays. Les électeurs, par leurs votes ou au contraire par leur choix de ne pas se déplacer le jour du scrutin, ont sans aucun doute pour partie exprimé leur colère face à une politique d'austérité qui contribue à l'injustice sociale. Partout en France et notamment dans notre département des Landes, les listes de gauche qui n'ont pas semblé aux électeurs être une véritable alternative à l'austérité ont été sanctionnées. Contrairement à ce que l'on entend parfois, un simple remaniement ministériel ne suffira pas, c'est toute la politique économique et sociale de notre pays qu'il faut revoir et réorienter au profit du peuple. Il est encore temps d'enrayer ce rejet populaire en tournant le dos aux mesures libérales imposées par l'Europe et en impulsant une nouvelle politique de justice pour tous les Français et notamment les plus démunis.**

**Notre liste Tarnos Ensemble a connu un réel succès puisque les Tarnosiens ont fait le choix de nous donner une très large majorité dès le premier tour. D'après les enrichissantes discussions que nous avons pu avoir avec les Tarnosiens, plusieurs raisons expliquent notre succès. Tout d'abord, nous avons montré que notre équipe ne s'accommodait pas de la réduction des moyens imposée aux collectivités et que nous pouvions agir à notre niveau contre l'austérité. Tout au**

**long de ce mandat, comme nous n'avons cessé de le faire lors du mandat précédent, nous continuerons à exiger des moyens. Nous continuerons à nous battre pour et avec les Tarnosiens afin que notre commune ne soit pas amputée de ses compétences, de ses services publics et de ses moyens. Nous ne leur avons pas caché difficultés que nous impose la situation économique actuelle du pays mais, en nous accordant leur confiance, les Tarnosiens se sont donnés des élus qui mèneront la lutte à leur côté pour le maintien et le développement de nos services publics. Les collectivités locales subissent certes les décisions de l'État, mais les actions d'élus combattifs, soutenus et accompagnés par les citoyens, permettent de mettre en avant d'autre choix et de mettre en place de véritables alternatives. Dans une collectivité locale comme notre commune de Tarnos, il est toujours possible d'impulser des politiques de justice et de solidarité.**

**La victoire claire que nous ont donnée les Tarnosiens est aussi l'expression d'une reconnaissance du travail des élus de la mandature précédente. Le bilan qui leur a été présenté est conséquent et nous avons maintenu cette ambition pour notre ville dans notre programme. Le visage de notre ville ne cesse d'évoluer et nous veillerons comme nous avons toujours veillé à ce que cette évolution soit profitable à tous.**

**L'intérêt des Tarnosiens pour notre liste découle sans aucun doute également de notre volonté affichée de toujours rassembler la gauche sur des bases politiques claires. Nous nous sommes battus pour, et nous avons réalisé l'union avec le Parti Socialiste et le Parti de Gauche ainsi que des citoyens républicains et progressistes qui partagent notre vision de la commune et des actions à mener par une municipalité. C'est dans l'union que nous avons présenté un programme ambitieux sur des bases solides. Les dix engagements que nous avons pris et qui ont constitué la base de notre programme seront bien évidemment tenus.**

**Enfin, la large majorité que nous ont accordée nos électeurs est une réponse claire aux attaques personnelles qui ont particulièrement visé Jean-Marc Lespade. Les Tarnosiens ont ainsi fait savoir que ces pratiques ne rentraient pas dans leur conception de la politique et des divergences de point de vue qui apparaissent nécessairement lors d'une campagne électorale.**

**La campagne a pris fin, le travail des élus commence dès maintenant. Nous ne le mènerons pas seuls mais tous ensemble, avec les habitants de notre ville. Nous travaillons en effet pour les Tarnosiens, avec eux et sous leur contrôle vigilant de citoyens. Les élus de la majorité et les élus communistes et républicains au nom desquels je prends la parole aujourd'hui vont maintenant se consacrer pleinement à la mise en place du projet que nous avons soumis aux suffrages des Tarnosiens.**

## Conseil Municipal d'investiture 2014/2020

Mesdames et Messieurs les conseillers municipaux,  
Mesdames, Messieurs,

Le 23 mars, une forte majorité de Tarnosien a accordé sa confiance aux élus de Gauche Unie de la liste « Tarnos Ensemble ».

Cette élection a, pour le Parti de Gauche, une saveur particulière car ce jeune parti, créé en 2009, intègre le Conseil Municipal avec trois élus, Geneviève MONTAUCET, Cathie BISBAU et moi-même.

C'est vrai, cette liste de Gauche unie a, d'une certaine manière, pris son temps pour se présenter. Mais au final, les trois composantes bien identifiées sur notre plaquette « Projet 2014/2020 », le Parti Communiste et Républicains, le Parti Gauche, tous deux membres du Front de Gauche, et le Parti Socialiste, ont donné aux Tarnosien cette lisibilité et visibilité tant recherchées.

Ce temps d'attente a finalement permis d'élaborer des engagements forts, nos 10 engagements, et non commandements, qui guideront nos actions pour les six ans à venir. Dès à présent, vous pouvez compter sur l'implication forte et sincère des élus du Parti de Gauche pour contribuer à la réalisation de ces projets, sans équivoque ni exclusive.

Dimanche dernier les Tarnosien ont aussi voté pour leurs représentants au conseil communautaire du Seignanx, une première en la matière, permettant à tous les électeurs du canton de mieux cerner l'importance et le fonctionnement de cette structure. Avec 15 élus dont 13 pour notre liste, Tarnos disposera du plus grand nombre de conseillers.

Durant ces dernières années, notre intercommunalité a connu des moments de doutes, d'hésitations, peut-être par insuffisance de clarté ou à cause d'un manque de confiance réciproque.

Dans le cadre de notre projet, des propositions fortes ont été faites pour le devenir de notre Seignanx. Certaines seront non négociables, notamment concernant la fiscalité où nous n'admettrons aucune mise en place de nouvelle imposition, ce qui induit d'établir des projets de coopération pensés par tous et pour l'intérêt de tous.

Les élus du Parti de Gauche seront à votre écoute, en respectant leurs engagements, fidèles à leurs convictions :

Lutte contre l'austérité, refus des inégalités sociales, protection de l'environnement, soutien de l'économie sociale et solidaire, promotion de services publics de qualité, proposition d'actions de solidarité au niveau local et international.

De plus, notre commune doit-être un espace d'émancipation et de démocratie participative, clef de voûte de ce pacte républicain de plus en plus menacé dans notre pays.

Tous ces axes, nous les défendrons.

Durant cette mandature, nous apporterons notre contribution au travail de cette assemblée municipale que nous espérons respectueuse, courtoise et dynamique, en tant qu'élus responsables et exemplaires pour le bien des Tarnosiens.

## Conseil Municipal du Samedi 29 mars 2014 Élection du Maire et des Adjointes

### Allocution de Monsieur le Maire

Le 23 mars, les Tarnosiennes et les Tarnosiens ont décidé de confier à nouveau la gestion de leur ville à la gauche unie.

Je tiens une nouvelle fois à les en remercier.

C'est toujours avec la même émotion et la même motivation que je suis prêt à poursuivre mon engagement pour notre ville et ses habitants, avec cette nouvelle équipe qui vient de se mettre en place : 33 élus, dont 28 pour la liste « Tarnos Ensemble », 2 élus de la liste « Tarnos pour tous » et 3 élus de la liste « Alternance 2014 ».

A ce nouveau conseil municipal, aujourd'hui pour la première fois réuni, je tiens à dire ma ferme volonté de veiller à travailler de manière constructive, en espérant qu'enfin le respect des personnes sera de mise autour de cette table.

\*\*\*\*\*

La nouvelle équipe, bien que largement renouvelée, est prête à prendre dès aujourd'hui ses responsabilités et à poursuivre la construction de notre ville avec le souci constant de rester à l'écoute des Tarnosiens.

Notre projet, vous l'avez eu entre les mains, qu'il ait été déposé dans votre boîte aux lettres ou remis en mains propres par les militants et les candidats. Vous avez pu voir son ambition. Elle est grande et réaliste tout à la fois. C'est sans surprise un programme résolument ancré à gauche et bâti sur nos valeurs d'égalité et de solidarité.

C'est en prenant appui sur les Tarnosiennes et les Tarnosiens que nous entendons le mettre en œuvre.

Cette démarche de participation citoyenne, vous le savez, a déjà été initiée dans les précédents mandats. Avec mes collègues du groupe « Tarnos Ensemble », j'ai la conviction que nous pouvons aller encore plus loin pour que chacun, à Tarnos, soit véritablement acteur du devenir de sa ville.

Le dynamisme des Tarnosiens et la richesse du mouvement associatif favorisent les échanges, les débats d'idées et permettent ainsi de mieux cerner les besoins des habitants. Ajoutons qu'il y a aussi les multiples occasions de rencontres avec la population lors des réunions de quartier, lors des diverses manifestations culturelles, sportives ou sociales ou bien encore lors des permanences des élus.

Au cours de ces 6 prochaines années, nous entendons être inventifs pour imaginer de nouveaux outils qui permettront aux Tarnosiens de faire entendre plus encore leurs voix dans les choix qui seront réalisés.

Et comme « **un homme informé est un citoyen, un homme qui ne l'est pas est un sujet** », selon la formule du sociologue démographe Alfred Sauvy, la communication fera l'objet, en ce début de mandat, d'une grande réflexion afin de permettre les efforts nécessaires pour la développer de manière que chaque habitant puisse s'en saisir pour sa réflexion et son action dans la ville.

D'ailleurs, nous allons très vite faire appel aux Tarnosiens.

J'ai en effet été informé, il y a quelques jours, que, malgré l'opposition de nombreux Tarnosiens et du conseil municipal, malgré les réserves de la communauté de communes et celles du bureau du Schéma de Cohérence Territoriale de l'agglomération de Bayonne et du Sud des Landes, l'Etat entend persister dans son projet d'installer à Tarnos un terminal d'autoroute ferroviaire. Une enquête publique devrait se tenir en mai prochain.

Encore une fois, la loi de l'argent devrait primer sur l'être humain, sur son cadre de vie, sur l'emploi : je rappelle que, de par sa situation géographique, ce projet une fois réalisé pourrait fortement perturber l'environnement et l'économie du quartier, et notamment l'activité de l'entreprise phare de la commune, Turbomeca.

Il nous faudra beaucoup de mobilisation, de détermination, si nous voulons nous faire entendre dans les hautes sphères.

Je sais que de nombreux Tarnosiens sont prêts à se mettre en mouvement.

Ils attendent de même de la Municipalité. Nous en serons.

\*\*\*\*\*

Pour mener à bien ce projet, **les commissions qui seront confiées aux nouveaux adjoints qui viennent d'être élus ont été remaniées**. Elles continueront de travailler dans la transversalité nécessaire à une maîtrise globale des problématiques posées dans chaque dossier, permettant d'assurer la cohésion de l'ensemble de la politique municipale.

**Isabelle Nogaro** sera adjointe en charge de la commission « **Développement Economique – Economie Sociale et Solidaire - Commerce** ». Elle aura donc notamment en charge de suivre le gros dossier du Pôle de coopération de l'économie sociale et solidaire mais aussi ceux de l'espace Bertin, de l'ouverture du laminoir Beltrame ou du projet de développement de l'entreprise Turbomeca. Elle aura aussi à travailler sur le développement du commerce de proximité, en lien avec la commission d'aménagement urbain. Il y aura également le suivi de l'activité économique de la zone industrielle et de la zone portuaire, en lien avec la commission environnement.

Elle prend ainsi la succession de **Jean-Claude Hiquet, sortant de l'équipe municipale** et à qui, je tiens à rendre hommage.

Jean-Claude était, depuis sa première élection au conseil municipal en 1995, devenu un pilier de l'équipe. Toujours disponible, s'adaptant à chaque situation, cet élu dont le caractère consensuel a été particulièrement important pour le rassemblement de la gauche, a eut en charge l'éducation, puis le développement économique.

Il a souhaité aujourd'hui se retirer pour une retraite bien méritée. Mais je sais qu'il continuera de suivre assidument le travail de la Municipalité. Merci Jean-Claude.

**Francis Dubert** va poursuivre son travail à la tête de la commission « **Aménagement urbain et patrimoine** ». Que l'importance de cette commission n'échappe à personne.

Il s'agira notamment de prolonger les réflexions menées tout au long du précédent mandat sur l'urbanisation raisonnée du centre-ville et du l'arrivée du Bus à Haut Niveau de Services, de mener à bien la nécessaire requalification du Château de Castillon, de suivre en lien avec la communauté de communes du Seignanx la modification du Plan Local d'Urbanisme qui devient intercommunal à compter du mois de juillet prochain. Mais il s'agit aussi de suivre le patrimoine communal, les politiques foncières et les bâtiments publics : il aura notamment en charge le suivi du projet du nouveau siège des services techniques de la ville.

La commission « **Enfance, Jeunesse et Education** » sera confiée à **Isabelle Dufau**. Elle aura en charge la vie scolaire et le gros dossier du moment : l'aménagement de la nouvelle organisation scolaire qui doit être mise en place dès la rentrée prochaine.

Elle aura aussi à impulser tous les projets en matière de jeunesse et plus globalement la réflexion et la définition de grandes orientations d'un projet éducatif territorial de la commune et nous permettre d'encore mieux maîtriser et coordonner l'ensemble des problèmes liés à la jeunesse. Dans cet esprit, un conseiller municipal délégué à la jeunesse sera désigné.

Elle travaillera également avec le Centre de Loisirs en lien étroit avec la commission « Petite Enfance » ainsi que les commissions « Sport » et « Culture ».

**Gisèle Baulon** poursuivra ses responsabilités dans le domaine de la « **Petite Enfance** ». D'ores et déjà, elle aura à mettre en place l'ouverture de la structure et l'arrivée des premiers enfants qui seront accueillis à la future crèche municipale Antoine de St-Exupéry.

Plus globalement, la commission veillera à la cohérence des politiques menées par les différents acteurs de la petite enfance sur la commune

**Lucien Hervelin** et **Christian Gonzalès** seront missionnés respectivement sur la commission « **Culture, Relations Publiques, Jumelage et Solidarité Internationale** » et sur la « **Commission Sport et Loisirs** », des missions particulièrement importantes puisqu'il s'agit là des premiers vecteurs d'émancipation humaine et du vivre ensemble.

A la **culture**, nous aurons à faire vivre et développer des services emblématiques de la ville : l'école de musique, toute la programmation culturelle et le travail partenarial avec les associations, la médiathèque « Les Temps Modernes »

**Un conseiller délégué au jumelage et à la solidarité internationale** sera également désigné qui aura la charge de redynamiser nos échanges avec la ville de Serpa, au Portugal, et d'imaginer les suites de notre action de solidarité en Guinée Bissau.

Au **sport**, il y aura, en lien avec la culture, la maison des associations, le suivi des équipements sportifs, le conventionnement associatif. Mais le gros projet du mandat, celui dont nous avons entendu parler durant toute la campagne, c'est bien la piscine. Cet équipement sera d'abord conçu comme un lieu d'apprentissage de la natation pour les jeunes Tarnosiens. Mais il sera aussi un lieu accueillant pour les familles, un nouveau lieu où toutes les générations pourront se côtoyer.

**Bernard Lapébie**, quant à lui, retrouve ses premières amours : la commission « **Environnement – Transition Ecologique - Agriculture** », une commission qu'il n'avait jamais tout à fait abandonnée. Je crois qu'il s'en réjouit pleinement. Plages, rivières, plan de gestion du site du conservatoire du littoral, zones Natura 2000, plan de prévention des inondations, maîtrise environnementale de la zone industrielle, nouvelle déchetterie, développement des jardins partagés, maison de la chasse et également le portage d'une réflexion sur la dynamique agricole à Tarnos.

**Anne Dupré**, quant à elle, va succéder à Danielle Destouesse à la commission « **Affaires Sociales - Solidarités** ».

Je veux à cet instant rendre un hommage appuyé au travail de Danielle Destouesse dans le mandat précédant. Elle a été pour moi un véritable soutien et appui dans ce domaine et je l'en remercie.

C'est elle qui a souhaité être libérée de sa charge d'adjointe pour ce prochain mandat. Mais je la connais bien, elle ne restera pas désœuvrée. D'ailleurs, **Danielle Destouesse** a

d'ores et déjà accepté de rester au sein de cette commission, avec **une délégation sur le Logement**, un domaine qu'elle maîtrise maintenant très bien.

La commission des affaires sociales et des solidarités est importante.

Dans le contexte de crise actuelle, à Tarnos comme ailleurs, les difficultés se renforcent, de nombreuses familles sont maintenant dans la souffrance. A Tarnos, nous ne baisserons pas les bras et nous étofferons, c'est nécessaire, le bouclier social de protection des habitants.

Quant aux **Finances**, le nerf de la guerre, c'est **Alain Perret** qui va prendre les rennes, même si, compte tenu de l'excellent travail mené dans le domaine du précédent mandat, il continuera de suivre **la voirie et les réseaux** (eau et assainissement, énergie, haut débit...).

Voilà donc une charge particulièrement importante, d'autant plus que le mandat qui s'annonce – nous ne l'avons pas caché lors de la campagne électorale – sera compliquée.

\*\*\*\*\*

Durant tout le mandat précédent, nous n'avons eu de cesse de dénoncer les mauvais coups portés contre les collectivités : suppression de la taxe professionnelle en 2010, transfert de charges supplémentaires avec le fonds de péréquation communal et intercommunal, la non-compensation des charges résultant de la réforme des rythmes scolaires, la baisse des dotations de l'Etat...

**Nous savons que de nombreuses collectivités sont d'ores et déjà à bout de souffle. Cette évolution n'est pas tenable.** Il faudra bien, à un moment ou à un autre, que nos dirigeants le comprennent.

Pour notre part, **tant que cette orientation sera confirmée, nous continuerons à la dénoncer, à exiger les moyens de répondre aux besoins des habitants**, à exiger une réforme de la fiscalité locale qui soit juste, équitable, une réforme qui participe à un réel partage des richesses sur le territoire.

Dans ce contexte difficile pourtant, si nous pouvons encore encore être ambitieux pour Tarnos, c'est pour 2 raisons essentielles : la situation financière de la commune saine, notre détermination et la capacité à innover.

Permettez-moi en quelques mots de développer.

La campagne terminée, je ne peux pas ne pas revenir sur certaines fausses analyses qui ont été imprudemment répandues pendant la campagne électorale.

Contrairement à ce que certains ont martelé, les chiffres montrent que **l'endettement de notre ville est bien inférieur à celui des villes de taille équivalente**. Au cours du précédent mandat, les élus de « Tarnos Ensemble » et moi-même, accompagnés par les services de la ville, avons sans cesse veillé à la bonne santé financière de notre commune.

**Notre politique d'acquisitions foncières**, parfois si décriée par certains, nous permet aujourd'hui, malgré l'austérité qui découle du pacte de stabilité européen, de nous projeter dans l'avenir et de voir sur le long terme afin d'affronter les défis qui attendent Tarnos dans le futur.

C'est pourquoi, **dans ce programme ambitieux, nous nous sommes engagés à ne pas augmenter les impôts, ni à la commune, ni à la communauté de communes.**

Les 13 conseillers communautaires élus sur la liste Tarnos Ensemble ont tous affirmé, de manière très explicite, cette volonté... Même s'ils savent que, compte tenu de la situation financière de la communauté de communes du Seignanx, il faudra être particulièrement adroit, inventif et combatif pour œuvrer à conforter cette intercommunalité. Le Seignanx dispose d'atouts importants, notamment d'un positionnement stratégique sur l'ensemble de notre bassin de vie. Il faudra le faire valoir.

Quant à **notre capacité à innover**, elle résulte de notre détermination à trouver les moyens de répondre aux besoins collectifs.

Nous entendons bien nous saisir de tous les outils qui permettront d'y parvenir.

### **La mutualisation en est un.**

Entendons-nous bien. Pour moi, la mutualisation, ce n'est pas « déshabiller Pierre pour habiller Paul ». Ça, c'est du redéploiement de moyens et on sait aujourd'hui que ces recettes, pour les avoir pratiquées, non seulement ne marchent pas mais en plus augmentent les difficultés générales.

La mutualisation, c'est la mise en commun des moyens de tous au bénéfice de tous.

Un des exemples concrets de mutualisation, c'est la mise en commun de moyens entre l'entreprise Turbomeca et la commune, pour réaliser une crèche municipale – la crèche Antoine de Saint-Exupéry - qui bénéficiera aux deux partenaires.

### **A côté de la mutualisation, il y a les partenariats.**

Mais attention, un partenariat dans lequel la commune garde la maîtrise.

Tarnos a été l'une des premières à se saisir par exemple du nouveau dispositif de Projet Urbain Partenarial. Grâce à lui, le promoteur immobilier qui réalise le programme de logements « Loustaunau » à côté de Clair de Lune, va contribuer au financement de la future piscine de Tarnos à hauteur de 650 000 €, sans compter ce qu'il va verser pour compléter le financement de la crèche St-Exupéry et pour l'extension du cimetière.

Le niveau de notre détermination est élevé.

Et nous savons que nous pouvons compter sur une administration de la collectivité particulièrement impliquée, sur des agents qui ont le sens du service public, la volonté de bien faire leur travail, de bien servir la ville et ses habitants. Qu'ils sachent que la nouvelle équipe mise en place comptera sur eux et que nous aurons à cœur de travailler ensemble, élus et personnel, et à répondre au mieux aux besoins de la population tarnosienne.

Voilà pourquoi, en dépit du contexte, nous avons bâti un projet ambitieux.

Que dis-je ambitieux ! C'est un projet qui a vocation à répondre aux besoins des habitants.

Et ces besoins, ils sont importants.

D'abord parce que, dans une ville qui grandit, le service public est un outil important de maintien de la qualité de la vie et du vivre ensemble.

Ensuite parce que, cette austérité ravageuse, les Tarnosiens la subissent de plein fouet et que, dans ce contexte encore plus, nous avons à développer les moyens de la solidarité et le bouclier social que nos services constituent.

Notre projet est donc combatif et porteur d'espoirs !

\*\*\*\*\*

Mesdames, Messieurs les Elus, Chers Collègues,

Mesdames, Messieurs,

Au moment de passer l'écharpe, permettez-moi d'exprimer ici, publiquement, à toute l'équipe de « Tarnos Ensemble » le plaisir que j'ai eu à mener campagne à ses côtés.

J'ai une pensée pour les cinq candidats qui clôturaient cette liste, dont l'investissement dans la campagne a été aussi important : Didier Farges, Alissa Ruiz, Jacques Chaboy, Marie-France Logez et Henri Decke. Je sais que nous pouvons compter sur eux.

Quant à vous, Chers Collègues de Tarnos Ensemble, votre motivation, votre engagement, votre détermination, votre sérieux seront, je le sais, un des points forts de ce que nous construirons ensemble.

Beaucoup de travail nous attend et d'ores et déjà, les équipes auront à se déployer dans les commissions lors du **prochain conseil municipal qui se tiendra le 9 avril prochain**. Je sais que nous sommes prêts. En route alors.  
Vive Tarnos !